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381,8 mil já utilizam app Preço da Hora Bahia 

BAHIA 

Lançado em abril do ano passado pelo governador Rui Costa, tendo como forte apelo 

o de auxiliar os baianos a evitar deslocamentos desnecessários em meio à pandemia, 

o aplicativo Preço da Hora Bahia chega ao início de 2021 com 381,8 mil usuários, dos 

quais 205,8 mil em Salvador. Os números atestam o apelo da ferramenta que pesquisa 

em segundos os preços mais baixos de todos os produtos à venda no mercado 

varejista da Bahia, em todos os 417 municípios, com base nas informações das notas 

fiscais eletrônicas. 

Baixar o aplicativo e começar a utilizá-lo é simples: ele está disponível para Android e 

iOS ou no endereço precodahora.ba.gov.br. O app acaba de lançar a versão 1.2, com 

novas funcionalidades, a exemplo da possibilidade de denunciar contribuintes que se 

recusam a emitir a nota, entre outras irregularidades, e ainda o histórico de preços de 

combustíveis e a possibilidade de compartilhamento de preços interessantes nas 

mídias sociais do usuário. 

Implantado pela Secretaria da Fazenda do Estado (Sefaz-Ba), o app ainda tem a maior 

parte dos usuários na capital e nos grandes centros do interior, e encara o desafio de 

alcançar um maior número de moradores de pequenos e médios municípios. 

Depois da capital, os quinze municípios com maior número de usuários são Feira de 

Santana (29,6 mil), Lauro de Freitas (18,5 mil), Camaçari (14,7 mil), Vitória da 

Conquista (8,4 mil), Itabuna (7,3 mil), Santo Antônio de Jesus (6,8 mil), Alagoinhas (5,8 

mil), Ilhéus (5,6 mil), Teixeira de Freitas (4,7 mil), Jequié (4 mil), Porto Seguro (3,9 mil), 

Simões Filho (3,9 mil), Cruz das Almas (3,8 mil), Barreiras (3,7 mil) e Candeias (3,3 

mil). 



Funcionalidades 

Além de permitir a pesquisa em um raio de até 30 quilômetros de onde se localiza o 

usuário, em qualquer município do estado, o app traz uma série de outras 

funcionalidades. O usuário pode ver na tela o dia e a hora de realização da última 

venda da mercadoria, além de telefone e rota para chegar ao estabelecimento onde 

ela está disponível. 

Existem ainda canais específicos para pesquisas em farmácias e postos de gasolina, 

mapa com as três melhores ofertas na região pesquisada e a possibilidade de se 

preparar listas de compras com até 40 itens, obtendo os cinco melhores preços na 

cidade. 

Facilidade de uso 

“Quem conhece acaba adotando o aplicativo no dia-a-dia, em função da utilidade e da 

extrema facilidade de uso”, ressalta o secretário da Fazenda do Estado, Manoel 

Vitório. Ele lembra que muitas pessoas ficam sabendo do aplicativo a partir da 

indicação de amigos e conhecidos. “Basta experimentar para ver que se trata de uma 

ferramenta destinada a fazer parte do dia-a-dia”, observa. 

Ele ressalta que a base de dados do aplicativo é alimentada pelas mais de 3,2 milhões 

de notas fiscais eletrônicas processadas diariamente pela Sefaz-Ba. Atualmente, a 

partir destas informações, é possível pesquisar os preços de cerca de 500 mil produtos 

à venda no varejo em toda a Bahia. “Quem ainda não usa o Preço da Hora está 

perdendo uma grande oportunidade de economizar”, enfatiza o diretor de Produção de 

Informações da Sefaz-Ba, Jadson Bitencourt 
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Lançado em abril do ano passado pelo governador Rui Costa, tendo como forte apelo o de auxiliar os 
baianos a evitar deslocamentos desnecessários em meio à pandemia, o aplicativo Preço da Hora Bahia chega 
ao início de 2021 com 381,8 mil usuários, dos quais 205,8 mil em Salvador. Os números atestam o apelo da 
ferramenta que pesquisa em segundos os preços mais baixos de todos os produtos à venda no mercado 
varejista da Bahia, em todos os 417 municípios, com base nas informações das notas fiscais eletrônicas. 

Baixar o aplicativo e começar a utilizá-lo é simples: ele está disponível para Android e iOS ou no endereço 
precodahora.ba.gov.br. O app acaba de lançar a versão 1.2, com novas funcionalidades, a exemplo da 
possibilidade de denunciar contribuintes que se recusam a emitir a nota, entre outras irregularidades, e ainda 
o histórico de preços de combustíveis e a possibilidade de compartilhamento de preços interessantes nas 
mídias sociais do usuário. 

Implantado pela Secretaria da Fazenda do Estado (Sefaz-Ba), o app ainda tem a maior parte dos usuários na 
capital e nos grandes centros do interior, e encara o desafio de alcançar um maior número de moradores de 
pequenos e médios municípios. 

Depois da capital, os quinze municípios com maior número de usuários são Feira de Santana (29,6 mil), 
Lauro de Freitas (18,5 mil), Camaçari (14,7 mil), Vitória da Conquista (8,4 mil), Itabuna (7,3 mil), Santo 
Antônio de Jesus (6,8 mil), Alagoinhas (5,8 mil), Ilhéus (5,6 mil), Teixeira de Freitas (4,7 mil), Jequié (4 
mil), Porto Seguro (3,9 mil), Simões Filho (3,9 mil), Cruz das Almas (3,8 mil), Barreiras (3,7 mil) e 
Candeias (3,3 mil). 

Funcionalidades 

 Além de permitir a pesquisa em um raio de até 30 quilômetros de onde se localiza o usuário, em qualquer 
município do estado, o app traz uma série de outras funcionalidades. O usuário pode ver na tela o dia e a 
hora de  realização da última venda da mercadoria, além de telefone e rota para chegar ao estabelecimento 
onde ela está  disponível. 



Existem ainda canais específicos para pesquisas em farmácias e postos de gasolina, mapa com as três 
melhores ofertas na região pesquisada e a possibilidade de se preparar listas de compras com até 40 itens, 
obtendo os cinco melhores preços na cidade. 

Facilidade de uso 

“Quem conhece acaba adotando o aplicativo no dia-a-dia, em função da utilidade e da extrema facilidade de 
uso”, ressalta o secretário da Fazenda do Estado, Manoel Vitório. Ele lembra que muitas pessoas ficam 
sabendo do aplicativo a partir da indicação de amigos e conhecidos. “Basta experimentar para ver que se 
trata de uma ferramenta destinada a fazer parte do dia-a-dia”, observa. 

Ele ressalta que a base de dados do aplicativo é alimentada pelas mais de 3,2 milhões de notas fiscais 
eletrônicas processadas diariamente pela Sefaz-Ba. Atualmente, a partir destas informações, é possível 
pesquisar os preços de cerca de 500 mil produtos à venda no varejo em toda a Bahia. “Quem ainda não usa o 
Preço da Hora está perdendo uma grande oportunidade de economizar”, enfatiza o diretor de Produção de 
Informações da Sefaz-Ba, Jadson Bitencourt. 

Fonte: Ascom/ SefazBA 

 



Veículo: Gov Bahia  
Data: 26/01/2021  

 

Decreto de calamidade pública para Estado da Bahia é renovado pela Alba 
26 janeiro 2021  

Atendendo a solicitação do governo baiano, a Assembleia Legislativa (Alba) votou e aprovou a renovação, 
até 30 de junho, do estado de calamidade pública na Bahia devido à pandemia da Covid-19. O resultado da 
votação, que ocorreu no dia 18, foi publicada no Diário Oficial do Legislativo no último dia 23. 

Além do Estado da Bahia, houve a renovação de calamidade pública, por conta da Covid-19, em 156 cidades 
do interior e em Salvador. Foi aprovado ainda estado de calamidade pública para os municípios de Nova 
Viçosa e Jucuruçu. Com a aprovação dos decretos, os gestores públicos ganham flexibilidade na gestão do 
orçamento para a destinação de recursos ao enfrentamento da crise sanitária. 

 



OPINIÃO
SALVADOR QUARTA-FEIRA 27/1/2021A2

opiniao@grupoatarde.com.br

Os artigos assinados publicados nas páginas A2 e A3 não expressam necessariamente a opinião de A TARDE.
Participe desta página: e-mail: opiniao@grupoatarde.com.br
Cartas: Redação de A TARDE/Opinião - R. Professor Milton Cayres de Brito, 204, Caminho das Árvores, Salvador-BA, CEP 41822-900

É vergonhoso saber que,
em plena pandemia,
pessoas usam o poder
político e/ou
econômico para
persuadir funcionários
da área da saúde (...)
para furar a fila

ESPAÇO DO LEITOR

POUCAS & BOAS

. A comissão organizadora da 16ª edi-
ção da Bahia Farm Show comunicou on-
tem o cancelamento da feira deste ano,
que estava prevista para acontecer entre
25 e 29 de maio, em Luís Eduardo Ma-
galhães. Em mensagem divulgada ontem
à tarde, o presidente da Bahia Farm Show,
OdacilRanzi,quetambémépresidenteda
Associação dos Agricultores e Irrigantes
daBahia(Aiba),destacouqueadecisãofoi
pautada pelas “incertezas e instabilida-
des ocasionadas pela pandemia” e que a
feira, considerada a maior do gênero no
Norte e Nordeste do País, tanto presencial
quanto online, deve acontecer entre 31 de
maio e 4 de junho de 2022.

. Em Itabuna acontece hoje o Encontro
Parcerias Municipais Pelo Clima com a
presença do prefeito de Brusque (SC), Ari
Vequi, que vai falar da experiência ad-
quiridanaqueleestadocomprogramasde
transferência de tecnologia em políticas
públicas municipais, através de parceria
estabelecida com a Alemanha desde 2010,
equeculminoucomoprojeto50Parcerias
Municipais pelo Clima. O evento, que co-
meça às 11h, é organizado pela Associação
de Municípios do Sul, Extremo Sul e Su-
doeste Baiano – Amurc, em parceria com
a prefeitura de Buerarema e o Consórcio
de Desenvolvimento Sustentável do Ter-
ritório Litoral Sul e da Mata Atlântica.

. O projeto Salvaguarda da Capoeira da
Bahia termina hoje sua passagem por
Barreiras, onde está desde ontem. A jor-
nada teve início dia 25, em Bom Jesus da
Lapa e nos dias 28 e 29 estará em Lençóis.
A caravana visa levantar material para
produção de um livro, um documen-
tário e um portal, para retratar a his-
tória, tradição, fundamentos e a diver-
sidade da capoeira baiana.

MIRIAM HERMES E REDAÇÃO

Acompanhando a desaceleração da econo-
mia em escala mundial, devido aos impac-
tos causados pela pandemia do novo co-
ronavírus (Covid-19), a Bahia registrou que-
da nas exportações de 4% em 2020, com
relação ao desempenho registrado no ano
anterior.

Foram US$ 7,8 milhões a menos na mo-
vimentação financeira, segundo dados di-
vulgados pela Gerência de Estudos Técnicos
da Federação das Indústrias do Estado da
Bahia (Fieb).

Os números correspondem à publicação
Relatório de Acompanhamento do Comér-
cio Exterior da Bahia (Raceb), produzida por
técnicos especializados da equipe de co-
laboradores da Fieb.

- A queda das exportações da Bahia foi
menor que a média do país, devido a con-
centração em produtos industrializados, co-
mo o óleo combustível, explicou o espe-
cialista em desenvolvimento industrial da
Fieb, Carlos Peres.

PRINCIPAIS PRODUTOS - Soja, óleo com-
bustível, celulose em pasta, algodão, bu-
lhão dourado, bagaços de soja, celulose
para dissolução, equipamentos de energia
eólica, automóveis e manteiga de cacau
foram os principais produtos exporta-
dos.

A China foi o principal país de destino
dos produtos fabricados no nosso estado,
alcançando quase 30% do total, muito dis-
tante da segunda colocada, Cingapura,
com 13%, Estados Unidos, Argentina e Suí-
ça.

Em 2020, a Bahia ficou em 10º lugar no
ranking de exportações brasileiras, com
participação de 3,6%, mas se computados
apenasosdadosdaregiãoNordeste,oestado
foi responsável por exatamente a metade do
valor exportado pela região.

“A mentira pode ser
usada deliberadamente
no debate político? O
Presidente da República
[Jair Bolsonaro], com
suas elevadas
atribuições, pode
costumeiramente
mentir?”
FLÁVIO DINO, governador do Maranhão, no texto da
queixa-crime apresentada por ele no Supremo Tribunal
Federal (STF) contra o presidente Jair Bolsonaro por
crimes de calúnia

Preço da Hora Bahia
Ao completar o nono mês de funcionamen-
to, contribuindo para a regulação de preços
no mercado, o aplicativo Preço da Hora Ba-
hia alcançou 381 mil usuários neste início de
ano. dentre os quais, mais de 205 mil são
consumidores de Salvador. O aplicativo per-
mite o acesso a informações confiáveis por
constarem nas notas fiscais eletrônicas, ao
ampliarem o banco de dados a cada ope-
ração de compra e venda registrada pela
empresa.

– Quem conhece, acaba utilizando o apli-
cativo no dia a dia, pela utilidade e facilidade
de acesso aos dados, afirmou o secretário
estadual da Fazenda, Manoel Vitório.

O aplicativo funciona em celulares an-
droid e IOS e está disponível gratuitamente,
no endereço preçodahora.ba.gov.br

Exportações caem
menos na Bahia

Adilton Venegeroles / Ag. A TARDE

NAVEGAR | Ter o mar como espaço de lazer costuma ser associado a luxo e grandes
embarcações, mas muita gente encontra jeito de superar essa união. Navegar
assim livre com a família junto é qualquer coisa menos “pobre”.

Empatia à prova
A lei de Gerson voltou a ganhar força no país
tupiniquim. Não foi à toa que o famoso
meio-campista da seleção brasileira de se-
tenta, na época, garoto propaganda da in-
dústria de cigarros Souza Cruz, reverberou:
“o brasileiro gosta mesmo é de levar van-
tagem em tudo”. O tempo passou e, infe-
lizmente, ainda temos que conviver e sentir
na pele essa regra de conduta egoísta. Então,
a indignação não me dá sossego. Ora, fla-
gro-me em incauta reflexão: será que a má-
xima é inerente ao ser humano e teremos
que conviver com ela para sempre? Ora, por
ingênua credulidade, tenho esperança de
que, talvez, seja apenas um momento de
desespero e, por conseguinte, passageiro.
Mas dois anjinhos, que se digladiam numa
batalha maniqueísta em minha cachola, não
param de fustigar e faz-me encarar a triste
realidade que ronda a famigerada relação
entre causa e efeito que permeia a convi-
vência “pacífica” e “respeitosa" entre os in-
divíduos. É vergonhoso saber que, em plena
turbulência causada pelo coronavírus, pes-
soas usam o poder político e/ou econômico
para persuadir funcionários da área da saú-
de, que estão na linha de frente da vacinação,
com o propósito de usufruir do “prestígio”
que deixa a boca amarga e conseguem furar
a fila. Enquanto isso, guerreiros que estão no

fronte de batalha ficam “a ver navios". Que
Oxalá interceda nesta peleja para permitir
virar horrendo jogo! GILBERT BORGES , GIL-
BERTBORGES64@GMAIL.COM

“Salvador amigável?”
Sobre a nota “Salvador amigável?”, publi-
cada na edição desta terça (26), a Transal-
vador esclarece que investe em formas de
humanizar o trânsito da capital. Nos úl-
timos oito anos, Salvador saltou de 37 km de
rede cicloviária para quase 300 km. Projetos
implementados pelo órgão, como “Região
de Trânsito Calmo”, buscam a readequação
da velocidade dos veículos e o aumento da

opiniao@grupoatarde.com.br

Nelson Pretto
Professor da Faculdade de Educação da UFBA
nelson@pretto.pro.br

Ciência aberta e vacinas

S e não bastasse a pandemia da Covid-19
e o pandemônio de uma gestão federal
que não dá conta das mínimas ações

para o seu enfrentamento, ainda precisamos
encarar parcela da população que segue
ideias negacionistas, num ataque frontal à
ciência. Mas não podemos centrar o debate
público apenas na crítica a essa lamentável
agenda obscurantista. Temos muito mais a
aprofundar, incluindo alguns debates que
estão em disputa no próprio campo cien-
tífico. Refiro-me à Ciência Aberta e a ne-
cessária ênfase no Commons, temas mais do
que necessários ao analisarmos o mercado
das vacinas.

Para além das trapalhadas do governo

federal, o que está em jogo agora é um
mercado bilionário que fortalecerá ainda
mais algumas das maiores farmacêuticas do
mundo. Precisaremos de cerca 8 bilhões de
doses de vacinas para imunizar em torno de
70% da população mundial, boa parte de-
senvolvida nesses laboratórios privados, o
que têm lhes possibilitado lucros exorbi-
tantes. Nos últimos 12 meses, só a ações da
Moderna e da BioNTech subiram 570% e
270%, respectivamente. Isso sem falar no
enriquecimento milionário dos seus exe-

cutivos (O Globo, 24/01).
O artigo bem fundamentado de Leo-

nardo Foletto no site baixacultura inti-
tulado “Quebrar patentes e liberar o co-
nhecimento na pandemia” (//kutt.it/que-
brapatente) vai direto ao ponto. O tema da
Ciência Aberta precisa estar na pauta dos
debates nas comunidades científicas, mas
com forte envolvimento da sociedade.

Pesquisamos o tema atentos aos movi-
mentos hackers, softwares livres, recursos
educacionais abertos, licenciamentos aber-
tos, entre outros, pois, para nós, o conhe-
cimento é um bem da humanidade e não
uma mercadoria a ser negociada. Defen-
demos princípios que são basilares para que
a humanidade possa se desenvolver de for-
ma justa, solidária e sustentável.

No caso da vacina, o Brasil já viveu
desafio similar quando do enfrentamento
da AIDS nos anos 2000, no governo de
FHC, com José Serra seu ministro da saú-

de. O SUS precisava oferecer aos conta-
minados pelo vírus um coquetel que ti-
nha, entre outros, o Nelfinavir do labo-
ratório suíço Roche, que queria cobrar
preços exorbitantes para que pudésse-
mos produzir o remédio (Folha, 23/8/01).
A negociação não andou e, corretamente,
o governo brasileiro quebrou a patente do
remédio, viabilizando sua produção pela
Fiocruz com um custo 50% menor. Na
época, o governo não se recusou a pagar
os royalties, o que fez foi apenas con-
siderar a própria legislação que autoriza
esses procedimentos em caso emergen-
ciais como era o da época e o de agora.

Em momentos como o atual, é inacei-
tável o aprisionamento do conhecimento
enquanto perdemos uma significativa
parte da população mundial por conta da
Covid-19. Mais do que tudo, precisamos
pensar em formas mais humanas de fazer
a ciência de fato chegar às pessoas

Mais do que tudo,
precisamos pensar em
formas mais humanas
de fazer a ciência de
fato chegar às pessoas

segurança de pedestres e ciclistas. Estuda-se
expandir esses projetos para diversos bair-
ros. A geometria viária da capital já é pen-
sada no estímulo à diversificação dos meios
de transporte. Em relação às faixas de pe-
destres, diariamente equipes da autarquia
fazem reforço da sinalização. Somente no
ano passado, aproximadamente mil faixas
foram pintadas. Quando é preciso retirar a
faixa, sempre é pensada uma alternativa
segura para a travessia, como, por exemplo,
implantação de passarelas. Aliado a isso, a
autarquiamunicipalinvesteemcampanhas
educativas para conscientizar a população
sobre condutas responsáveis no trânsito.
Preservar vidas no trânsito sempre será me-
ta da Transalvador. ASCOM-TRANSALVADOR

Upgrade já em Itapuã
A nova orla de Itapuã torrou milhões de reais
do contribuinte baiano, com a esperança de
semearoordenamentoeobomusodoespaço
público, atraindo famílias, admiradores de
atividades culturais e esportivas, empresá-
rios dos mais diversos setores, turistas, para
uma das mais belas praias de Salvador, ge-
rando emprego e renda para a economia
local. Lamentavelmente a Prefeitura de Sal-
vador falha quando acha que sem uma fis-
calização eficaz está livre da "Síndrome do
cacete armado" já enraizada no povo sote-

ropolitano. O que vemos hoje é um verda-
deiro desastre aos olhos de turistas, de fa-
mílias, e de empresários desiludidos com a
facilidade dos ambulantes de se instalarem
emlocais públicoseaindaterempontosclan-
destinos de água e luz! Para complementar o
belíssimo cenário, uma legião de mendigos
com colchões, roupas, cachorros, dormem à
céu aberto, sem que a Sepromi tome ne-
nhuma providência para removê-los, pelo
menos dos locais estratégicos do ponto de
vista turístico. Além dos banheiros químicos
fétidos, utilizados por usuários de drogas e
semamínimacondiçãodeuso,edaimundice
provocada por mal educados que desconhe-
cem para que serve uma lixeira. ROBSON
MACHADO, ROBSON.RMRG@UOL.COM.BR

Providências
Não é possivel que esse presidente não seja
responsabilizado por esse genocídio que es-
tá acontecendo: 215.000 mortes por seu des-
caso, pela sua maldade, pelo seu negacio-
nismo. Isso é um absurdo. Não tem ne-
nhuma instituição internacional que julgue
esse elemento, não é possivel isso continuar
acontecendo. Por favor, o Brasil nunca foi
isso que estamos vivendo, tomem provi-
dências. Não suporto mais ver meu país
desse jeito. PARUSIA DE JESUS, PARUSIADE-
JESUS2015@BOL.COM.BR

tempopresente@grupoatarde.com.br
Tempo Presente



& NEGÓCIOS

ECONOMIA
SALVADOR QUARTA-FEIRA 27/1/2021 B3

economia@grupoatarde.com.br

Publicada às quartas-feiras, a coluna mostra a atuação da Associação
Comercial da Bahia na defesa do empresariado baiano

Movimento Reforma
Administrativa
Eficiente é lançado
pela ACB

Com mais de dois séculos como uma das mais
atuantes protagonistas da formação empre-
sarial da nossa sociedade, a Associação Co-

mercial da Bahia acredita que a mobilização em
prol da reforma administrativa depende de um
amplo movimento nacional. Por isso, a entidade
está lançando o Movimento Reforma Adminis-
trativa Eficiente (M-RAE), agregando entidades
baianas e de outros estados.

As bases do M-RAE estão nos Encontros In-
tegrados para Tomada de Decisão, promovidos
pelo Núcleo Jurídico da ACB, em parceria com o
Grupo de Líderes Empresariais (LIDE-BA), e com
participação de representantes jurídicos de di-
versas entidades associativistas do estado e do
país, como Fórum Empresarial da Bahia, Sebrae,
Instituto Miguel Calmon (IMIC), Federação das
Indústrias do Estado da Bahia (FIEB), Fecomércio,
Federação das Câmaras de Dirigentes Lojistas do
Estado da Bahia (FCDL-BA), Federação das As-
sociações Comerciais do Estado da Bahia (Faceb),
Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL), Associação
Brasileira de Agências de Publicidade (ABAP-BA),
Sindicato do Comércio de Combustíveis, Energias
Alternativas e Lojas de Conveniências do Estado
da Bahia (Sindicombustíveis-BA) e LIDE-MT.

O desafio em manter o país equilibrado e bem
administrado, sobretudo diante da pandemia
que o mundo tem vivido, tem reforçado ainda
mais a necessidade de uma melhor gerência de
tudo que é para a população. "Nossa intenção é
ampliar e diversificar o público dos Encontros,
para que juntos possam acessar o maior número
possível de cidadãos, incluindo os empresários,
que precisam acompanhar a dinâmica destes de-
bates. Precisamos discutir o silêncio administra-
tivo, a demora excessiva em dar respostas e apre-
sentar melhorias para a sociedade, bem como a
responsabilidadedosagenteseórgãospúblicos",
aponta Cavalcanti.

Nesta quarta-feira (27), às 19h, o convidado
será o presidente da Frente Parlamentar Mista
que defende a ampliação da reforma adminis-
trativa, o deputado Tiago Mitraud (Novo-MG). O
evento online e gratuito acontece pela plata-
forma Zoom e o link de acesso está disponível no
instagram @nucleojuridicoacb.

Divulgação

Paulo Cavalcanti, vice-presidente da ACB

ENERGIA De acordo com Frederico Rocha de Araújo, presidente da companhia,
“a bandeira tarifária é uma forma suave de controlar a energia do Brasil”

Diretor da ABESCO defende
uso de bandeiras tarifárias

JEFERSON JESUS*

Em estimativas realizadas
para o início deste ano, a
AgênciaNacionaldeEnergia
Elétrica (Aneel) prevê con-
dições mais favoráveis dos
reservatórios de água do
país para a produção de
energia elétrica.

De acordo com o presiden-
te da Associação Brasileira
das Empresas de Serviços de
Conservação de Energia
(ABESCO),FredericoRochade
Araújo, em entrevista ao pro-
grama Isso é Bahia, da rádio
A TARDE FM, ontem, é ne-
cessário entender como fun-
ciona o esquema de cobran-
ças das bandeiras tarifárias
do território brasileiro.

"Nós sempre devemos
pensar nas bandeiras tarifa-
rias de acordo com o nível
das chuvas no Brasil. Então,
em períodos que chovem
muito, nós podemos ter uma
bandeira verde ou amarela.
Tivemos longos períodos de
seca no país, principalmente
nas regiões, que tem os re-
servatórios que geram ener-
gia elétrica para as hidrelé-
tricas. Portanto, o governo
inseriu esse serviço para re-
gular o fluxo", explica.

Avaliando o projeto como
umprocessobenéficoatodas
camadas da sociedade, o di-
retor defende o sistema de
sinalização composto por
bandeiras com as cores verde
(condições favoráveis de ge-
ração de energia), amarela
(condições menos favorá-
veis), vermelha (condições
mais custosas de geração).

"Há tempos atrás, o gover-

soas. Temos um foco muito
grande em trabalhar a edu-
cação da eficiência energé-
tica, ou seja, principalmente
mudar essa cultura ou há-
bitos de consumo", garante.

Horário de Verão
Questionado sobre a sus-
pensão do horário de verão,
Frederico garantiu que o fim
da atividade não acarretou
grandes problemas. "Alguns
estudos realizados por espe-
cialistas chegaram ao vere-
dito que a mudança do ho-
rário de verão não causa im-
pactos na eficiência energé-
tica ou no consumo de ener-
gia elétrica", afirmou.

*SOB SUPERVISÃO DA EDITORA
KEYLA PEREIRA

ABESCO / Divulgação

Frederico foi entrevistado durante o programa Isso é Bahia, da rádio A TARDE FM

MATRIZES DO BRASIL

“A maior parcela de
condição de energia
elétrica no país é de
condição hidrelétrica. Na
sequência, temos outras
matrizes, como a energia
eolica e também a energia
Solar", diz Frederico.

PAGAMENTO

Aposentados do INSS começam
a receber benefícios com reajuste
AGÊNCIA BRASIL

Aposentados e pensionistas
do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS) que ga-
nham um salário mínimo
começam a receber os be-
nefícios com reajuste em
suas contas desde a última
segunda-feira (25). O calen-
dário já havia sido anuncia-
do pela autarquia em de-
zembro do ano passado.

Os depósitos seguirão a se-
quência de anos anteriores,
com um calendário para

quem recebe um salário mí-
nimo e outro para quem ga-
nha mais. Para cada catego-
ria, as datas de pagamento
serão determinadas pelo nú-
mero final do cartão, sem
considerar o dígito verifica-
dor (que vem depois do tra-
ço). Os primeiros a receber
são aqueles que possuem nú-
mero final do cartão 1 e re-
cebem um salário mínimo.

Esse calendário abrange a
maioria dos 35 milhões de
segurados. Antigos benefi-
ciários que recebem fora da

sequência do número do
cartão, continuarão a ser pa-
gos na data atual.

Em 2021, o INSS reajus-
tou o valor do benefício de
R$ 1.045 para R$ 1.100, no
caso de quem ganha um sa-
lário mínimo. O aumento,
para esses aposentados e
pensionistas, será de
5,26%. Quem ganha acima
do salário mínimo terá um
reajuste de de 5,45%, se-
guindo o Índice Nacional
de Preços ao Consumidor
acumulado de 2020.

Em 2021, o
INSS reajustou
o valor do
benefício de
R$ 1.045 para
R$ 1.100, no
caso de quem
ganha um
salário mínimo

AUXÍLIO EMERGENCIAL

Guedes cita condições para volta
REDAÇÃO E AGÊNCIAS

O ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, afirmou que a re-
novação do auxílio emergen-
cial está colocada como úl-
tima hipótese, só em um caso
de agravamento da pande-
mia. O anúncio foi feito on-
tem.Guedesesperaqueaque-
da da taxa de mortalidade da
Covid-19 e o retorno de um
nível mais forte da atividade
econômica tornem desneces-
sário o retorno do auxílio.

Guedes admitiu, no en-
tanto, considerar o retorno
do auxílio caso a vacinação

atrase e a pandemia se agra-
ve, sendo que os demais gas-
tos do governo teriam que
ser contidos. "Não pode ficar
gritando guerra toda hora.
Tem de ter muito cuidado",
disse Guedes, se referindo
ao chamado "orçamento de
guerra", aprovado pelo Con-
gresso no ano passado.

"Pensa bastante, pois, se fi-
zer isso, não pode ter aumen-
to automático de verbas para
educação,parasegurançapú-
blica, pois a prioridade pas-
sou a ser absoluta, é uma
guerra. Aqui é a mesma coisa,
se apertar o botão ali, vai ter

de travar o resto todo [do or-
çamento]. Então vamos ob-
servaraeconomia,asaúde,os
dois andam juntos, e esperar
pelo melhor", completou.

Partido de oposição, e mes-
mo aliados do governo, têm
defendido uma nova rodada
do auxílio emergencial. O
presidente Jair Bolsonaro,
entretanto, têm dito que não
será possível o pagamento.

Pagamento
O governo federal vai pagar,
amanhã, mais de R$ 248 mi-
lhões de auxílio emergen-
cial para 196 mil pessoas. A

portaria do Ministério da Ci-
dadania foi publicada on-
tem no Diário Oficial da
União, após análise das con-
testações e revisões decor-
rentes de atualizações de da-
dos governamentais.

O grupo de beneficiários
incluicercade191milpessoas
que contestaram a suspensão
do benefício, entre 7 e 16 de
novembro e entre 13 e 31 de
dezembro de 2020, além de 5
mil pessoas que tiveram os
pagamentos reavaliados em
janeiro de 2021. Elas recebe-
rão de uma só vez todas as
parcelas a que têm direito.

Uendel Galter / Ag. A TARDE / 28.05.2020

Governo federal aprova auxílio para 196 mil pessoas

nochegouaimplantarmultas
para quem ultrapassasse o li-
mite de consumo no país.
Acredito que a bandeira ta-
rifaria é uma forma suave de
controlar a energia do Brasil.
É um processo que atinge,
desde aquelas pessoas mais
simples até a grandes consu-

midores, donos de empresas,
sãoimpactadosdeformabem
razoável nos valores", disse.

Iniciando o ano com uma
bandeira amarela, com pos-
sui um custo de menos de R$
1,50 (KwH) por mês, para
Araújo, um dos principais
objetivos do sistema é criar
uma espécie de conscienti-
zação sobre o uso correto da
energia elétrica, sem restri-
ções de níveis sociais.

"Quando falamos em con-
servação de energia, não es-
tamos pensando só em pro-
jetos de engenharia comple-
xos, com troca de grandes
equipamentos. Ela começa
em todos os níveis, desde
uma residência até uma
grande empresa, no processo
de conscientização das pes-
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POLÍTICA   

Aumento   do   diesel   eleva   'insatisfação'   
de   caminhoneiros,   mas   governo   ainda   

não   vê   risco   de   greve   

  26   de   Janeiro   de   2021   às   

21:43    Por:   Arquivo/   Agência   Brasil    Por:   Folhapress  

A   CNTA   (Confederação   Nacional   dos   Transportadores   Autônomos),   que   até   a   

semana   passada   minimizava   as   chances   de   uma   uma   greve   nacional   de   

caminhoneiros,   mudou   de   tom   nesta   terça-feira   (26)   após   a   Petrobras   aumentar   o   

Veículo:   Bocão   News   Política   

Data:   26/01/2021     



preço   médio   do   diesel   nas   refinarias   em   4,4%,   na   primeira   alta   do   combustível   fóssil   

em   quase   um   mês.   

Se   antes   a   entidade   apontava   o   movimento   grevista   previsto   por   alguns   grupos   para   

1º   de   fevereiro   como   algo   com   poucas   chances   de   acontecer,   agora   fala   em   

aumento   da   insatisfação   dos   condutores   de   caminhões.   Para   elevar   ainda   mais   a   

temperatura,   os   petroleiros   resolveram   aderir   à   eventual   paralisação   da   próxima   

semana.   

O   governo,   porém,   insiste   que   o   movimento   não   tem   adesão.   Um   interlocutor   do   

Executivo   disse,   sob   condição   de   anonimato,   que   a   categoria   não   está   mobilizada   e   

que   a   safra   está   aquecida   até   meados   de   abril/maio,   o   que   diminui   as   chances   de   

caminhoneiros   pararem.   

Além   disso,   pondera   que,   ao   contrário   de   2018,   quando   houve   uma   longa   

paralisação   por   todo   o   país,   não   há   adesão   das   grandes   transportadoras   nem   de   

setores   do   agronegócio.   

A   mudança   de   tom   da   CNTA   veio   junto   com   o   anúncio   da   Petrobras.   Com   o   reajuste   

nos   combustíveis,   o   diesel   passará   a   ser   vendido   às   distribuidoras   de   combustíveis   

pela   petroleira   pelo   preço   médio   de   R$   2,12   por   litro.   

Marlon   Maues,   assessor-executivo   da   CNTA,   disse   à   reportagem   que   vinha   

acompanhando   as   tratativas   do   governo   junto   a   Petrobras   e   que   a   sugestão   da   

entidade   era   que   não   houvesse   alterações   no   preço   do   combustível   "no   maior   tempo   

possível".   

De   acordo   com   Maues,   a   informação   vinda   do   governo   até   sexta-feira   (22)   era   de   

que   não   haveria   reajuste   no   preço   do   diesel.   



Diante   do   aumento,   representantes   da   categoria   veem   aumento   nas   chances   de   uma   

paralisação   já   que   o   diesel   representa   entre   40%   e   50%   do   custo   de   um   caminhão   e   

o   reajuste   não   é   compensado   no   valor   do   frete.   

"Fica   com   um   sentimento   de   traição",   disse   o   representante   da   CNTA.   Embora   

pondere   entender   que   este   não   é   o   momento   ideal   para   greve   por   questões   como   a   

pandemia   de   Covid-19   e   a   situação   econômica   do   país,   ele   relata   que   a   categoria   

não   recebeu   nada   bem   o   aumento   do   custo   para   abastecer   os   caminhões.   

"Realmente,   aumentou   a   insatisfação,   não   tenha   dúvida.   Foi   um   movimento   

desnecessário   [o   de   aumento   do   preço   do   diesel].   Não   defendendo   A   ou   B,   mas   já   

existia   uma   conversa   alinhada   de   que   isso   não   poderia   acontecer",   afirmou.   

Na   semana   passada,   o   governo   anunciou   uma   série   de   medidas   para   tentar   conter   

os   ânimos   dos   caminhoneiros.   Conforme   o   jornal   Folha   de   S.Paulo   antecipou,   o   

governo   incluiu   a   categoria   no   grupo   prioritário   de   vacinação   contra   a   Covid-19.   

Além   disso,   em   sua   live   de   quinta-feira   passada   (21),   o   presidente   Jair   Bolsonaro  

(sem   partido)   e   o   ministro   Tarcísio   de   Freitas   (Infraestrutura)   anunciaram   uma   série   

de   promessas.   

Foram   relatadas   medidas   com   isenção   de   tarifa   de   importação   para   pneus,   revisão   

da   norma   de   pesagem   para   que   onere   menos   o   caminhoneiro,   eliminação   de   

atravessadores,   facilitação   do   recebimento   do   vale-pedágio   e   substituição   de   vários   

documentos   por   um   único,   eletrônico,   que   permitirá   transações   por   Pix.   

A   CNTA   disse   ter   sido   informada   de   que   o   Ministério   da   Economia   neutralizaria   o   

efeito   do   aumento   do   diesel   nas   bombas   através   da   redução   do   PIS/Cofins.   A   pasta,   



no   entanto,   não   havia   confirmado   esta   informação   até   a   publicação   desta   

reportagem.   

A   Federação   Única   dos   Petroleiros   informou   na   noite   de   terça   que   ela   e   seus   

sindicatos   vão   apoiar   a   paralisação   dos   caminhoneiros   na   segunda-feira.   

"   O   apoio   dos   petroleiros   terá   ações   localizadas   em   todo   o   país,   unindo   o   protesto   

com   solidariedade   pelo   momento   difícil   em   que   o   Brasil   se   encontra,   com   altas   

taxas   de   desemprego   e   perda   de   renda",   disse   a   federação.   

Em   nota,   o   Ministério   da   Infraestrutura   disse   reforçar   a   "necessidade   de   entender   o   

caráter   difuso   e   fragmentado   de   representatividade   do   setor,   seja   regionalmente,   

seja   pelo   tipo   de   carga   transportada,   antes   de   divulgar   qualquer   informação   

referente   à   categoria".  

A   pasta   afirmou   que   "nenhuma   associação   isolada   pode   reivindicar   para   si   falar   em   

nome   do   transportador   rodoviário   de   cargas   autônomo   e   incorrer   neste   tipo   de   

conclusão   compromete   qualquer   divulgação   fidedigna   dos   fatos   referentes   à   

categoria".   

O   ministério   disse   ainda   que   tem   agenda   permanente   de   diálogo   com   as   principais   

entidades   que   representam   a   categoria.   

  



  

  

GASOLINA   SOFRE   2º   AUMENTO   DO   ANO   A   
PARTIR   DE   HOJE   

  
   admin     27   Janeiro,   2021     

Depois   da   disparada   de   7,6%   em   18   de   janeiro,   a   gasolina   terá   novo   aumento.   De   acordo   com   a   
Petrobras,   a   partir   de   hoje,   o   preço   médio   passa   a   ser   de   R$   2,08,   com   reajuste   de   5,05%,   nas   
refinarias,   uma   alta   de   R$   0,10   por   litro.   

O   diesel   também   terá   aumento:   o   avanço   no   preço   médio   é   de   R$   0,09,   com   a   alta   de   4,4%,   
passando   para   R$   2,12   nas   refinarias.   O   reajuste,   em   menos   de   um   mês,   ocorre   em   meio   às   
especulações   de   que   os   caminhoneiros   podem   iniciar   uma   greve   no   país   em   fevereiro.   

A   estatal   ressaltou,   em   nota,   que   os   preços   da   gasolina   e   do   diesel   vendidos   na   bomba   dos   
postos   revendedores   é   diferente   do   valor   cobrado   nas   refinarias.   Até   chegar   ao   consumidor   são   
acrescidos   tributos   federais   e   estaduais,   custos   para   aquisição   e   mistura   obrigatória   de   
biocombustíveis   pelas   distribuidoras,   além   das   margens   brutas   das   companhias   distribuidoras   e   
dos   próprios   postos   revendedores   de   combustíveis.   

De   acordo   com   Associação   Brasileira   dos   Importadores   de   Combustíveis   (Abicom),   o   aumento   
anunciado   pela   estatal   nas   refinarias   está   aquém   do   necessário,   prejudicando   a   concorrência.   
Para   a   associação,   o   reajuste   deveria   ocorrer   com   mais   intensidade,   de   R$   0,34   no   diesel   e   de  
R$   0,2310   na   gasolina.   

Veículo:   Bahia   Econômica     

Data:   27/01/2021     
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No   dia   29   de   dezembro,   após   novo   reajuste,   o   preço   médio   gasolina   para   as   distribuidoras   era   
R$   1,84.   Em   2020,   a   estatal   promoveu   41   reajustes   para   a   gasolina,   dos   quais   20   para   cima   e   
outros   21,   para   baixo.   No   diesel,   foram   32   alterações,   com   17   elevações   e   15   reduções.   (Extra)   

    

Foto:   Agência   Brasil   

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  



  

  

BOLSONARO   MUDA   E   AGORA   DEFENDE   
IMUNIZAÇÃO   EM   PROL   DA   ECONOMIA   

  
   admin     27   Janeiro,   2021     

Após   ter   dado   diversas   declarações   questionando   a   eficácia,   a   segurança   e   a   obrigatoriedade   
de   imunizantes   contra   a   Covid-19   e   ter   dito   que   o   Ministério   da   Saúde   não   compraria   a   
Coronavac,   o   presidente   Jair   Bolsonaro   (sem   partido)   afirmou   nesta   terça-feira,   26,   que   sempre   
disse   que   uma   vacina   seria   adquirida   pelo   governo   federal   após   aprovação   pela   Anvisa   (Agência   
Nacional   de   Vigilância   Sanitária)   e   se   vangloriou   da   quantidade   de   pessoas   já   vacinadas   no   
país.   “Sempre   disse   que   qualquer   vacina,   uma   vez   aprovada   pela   Anvisa,   seria   comprada   pelo   
governo   federal.   No   ano   passado   assinamos   em   dezembro   uma   Medida   Provisória   destinando   
um   crédito   de   R$   20   bilhões   para   as   vacinações   e   elas   agora   são   uma   realidade   para   nós”,   
declarou   Bolsonaro   em   um   evento   do   banco   Credit   Suisse.   

Ele   disse   também   que   o   Brasil   é   o   sexto   que   “mais   vacinou   no   mundo”.   “Já   somos   o   sexto   país   
que   mais   vacinou   no   mundo.   Brevemente   estaremos   nos   primeiros   lugares,   para   dar   mais   
conforto   à   população   e   segurança   a   todos,   de   modo   que   a   nossa   economia   não   deixe   de   
funcionar”.   Bolsonaro   tem   um   histórico   de   manifestações   contrários   à   Coronavac,   vacina   
desenvolvida   pela   farmacêutica   chinesa   Sinovac   em   parceria   com   o   Instituto   Butantan,   ligado   ao   
governo   paulista.   Usado   como   trunfo   político   do   governador   de   São   Paulo,   João   Doria   (PSDB),   o   
imunizante   é   o   que   está   disponível   em   maior   quantidade   hoje   no   Brasil.   
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BOLSONARO   REAFIRMA   COMPROMISSO   COM   
TETO   DE   GASTOS   

  
   admin     27   Janeiro,   2021     

O   presidente   Jair   Bolsonaro   (sem   partido)   declarou   nesta   terça-feira   (26)   que   o   governo   tem   
compromisso   com   o   teto   de   gastos   e   descartou   que   medidas   anticrise   se   tornem   permanentes.   
As   falas   do   mandatário   ocorrem   em   meio   à   pressão   pela   renovação   do   auxílio   emergencial,   
benefício   criado   para   reduzir   os   impactos   da   crise   da   Covid-19   sobre   a   população   que   perdeu   
renda   na   pandemia.   “No   âmbito   fiscal,   manteremos   firme   o   compromisso   com   a   regra   do   teto   de   
despesas   como   âncora   da   sustentabilidade   e   credibilidade   econômica”,   disse   o   presidente   em   
uma   videoconferência   promovida   pelo   banco   Credit   Suisse.   

“Não   vamos   deixar   que   medidas   temporárias   relacionadas   com   a   crise   se   tornem   compromissos   
permanente   de   despesas”,   afirmou.   A   equipe   do   ministro   Paulo   Guedes   (Economia)   busca   
responder   à   pressão   pela   renovação   do   auxílio   com   alguma   medida   social   que   fique   dentro   do   
Orçamento   -sem   a   necessidade   de   criar   um   mecanismo   excepcional   pelo   segundo   ano   
consecutivo-   e   preservando   o   teto,   regra   que   limita   o   crescimento   das   despesas   públicas.   Com   o   
avanço   da   pandemia   e   o   fim   do   pagamento   do   auxílio   no   final   do   ano   passado   (saques   residuais   
estão   sendo   feitos   até   o   final   de   janeiro),   parlamentares   passaram   a   defender   a   extensão   do   
benefício   mesmo   que   o   teto   seja   desrespeitado.   

Essa   tese   foi   defendida   inclusive   por   Rodrigo   Pacheco   (DEM-MG),   candidato   à   presidência   do   
Senado   apoiado   por   Bolsonaro.   Já   a   avaliação   da   equipe   econômica   é   que   o   rompimento   da   
âncora   fiscal   passaria   uma   mensagem   de   descompromisso   com   a   responsabilidade   fiscal   após   
um   período   em   que   o   governo   realizou   gastos   bilionários   para   reduzir   os   impactos   da   pandemia.   
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Na   videoconferência   desta   terça,   Bolsonaro   também   defendeu   a   carteira   de   concessões   e   
privatizações   encampada   por   seu   governo.   

“Pretendemos   acelerar   os   leilões   de   concessões   e   privatizações,   em   especial   no   âmbito   do   
Programa   de   Parcerias   de   Investimentos,   o   PPI,   que   tem   uma   carteira   de   projetos   estratégicos   
de   longo   prazo,   baixo   risco   e   com   taxas   de   retorno   atraentes   e   estáveis”,   disse   Bolsonaro.   “Em   
2021   vamos   acelerar   o   calendário   de   privatizações   e   dar   continuidade   às   medidas   de   
aperfeiçoamento   no   ambiente   de   negócios”,   afirmou.   Ele   defendeu   medidas   adotadas   durante   a   
crise   da   Covid.   “Apesar   da   Covid,   nosso   governo   manteve   compromisso   com   os   
empreendedores,   investidores   e   empregados.   Conseguimos   preservar   milhões   de   postos   de   
trabalho   em   plena   pandemia   e   garantimos   as   cadeias   de   abastecimento   no   país.”   

Bolsonaro   disse   ainda   que   o   governo   “entende   os   problemas   estruturais”   pelos   quais   a   indústria   
passa   no   Brasil   e   no   mundo.   “Estamos   empenhados   em   realizar   mudanças   neste   setor”,   
declarou.   A   declaração   do   mandatário   após   a   Ford   ter   anunciado   o   fechamento   de   suas   fábricas   
no   país.   
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Com dificuldade para comprar Sputnik V, Rui avalia adquirir outra 
vacina chinesa para Bahia 
por Bruno Luiz 

 
 
O governador da Bahia, Rui Costa, afirmou nesta quarta-feira (27) que estuda adquirir a vacina 
contra Covid-19 produzida pelo laboratório estatal chinês Sinopharm. A medida surge como 
opção diante das dificuldades do estado de comprar a Sputnik V, imunizante produzido pelo 
governo russo, que não recebeu aprovação da Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) para uso no Brasil (relembre aqui). Devido à negativa, a Bahia ingressou com ação no 
Supremo Tribunal Federal (STF) para obrigar o órgão a analisar e autorizar a distribuição da 
vacina (entenda aqui e aqui). 
  
Caso consiga acordo com a Sinopharm, o Brasil teria duas vacinas chinesas em aplicação no 
país. Produzida pelo laboratório chinês Sinovac em parceira com o Instituto Butantan, de São 
Paulo, a Coronavac foi o primeiro imunizante a ser usado em campanha de vacinação em 
massa contra Covid-19 em solo brasileiro. 
  
“A Coronavac tem apenas autorização emergencial, tanto na China quanto no Brasil. A outra 
tem autorização de uso definitivo pela agência reguladora chinesa. Mandei ofício para o 
laboratório para saber se há disponibilidade de doses, tanto para a Bahia quanto para o Brasil”, 
revelou Rui, em entrevista ao “Isso é Bahia”, programa da rádio A TARDE FM em parceria com 
o Bahia Notícias.  
  
Ao falar sobre a Sinopharm, o governador voltou a criticar a Anvisa pelos procedimentos para 
aprovar uma vacina no Brasil. “Se o laboratório responder que tem doses, a Anvisa não vai 
aprovar porque não passou não testes no Brasil, sendo que ela já foi aprovada em larga escala 
na China. Ou seja, a Anvisa vai ter aprovado a vacina que só teve autorização emergencial na 
China [a Coronavac], mas não vai ter aprovado a que teve autorização definitiva”, ironizou.  
  
O petista disse também que a Sinopharm desistiu de testar sua vacina no Brasil por causa da 
burocracia imposta pela Anvisa. “O que eles disseram, em conversas informais, é ‘Olha, não 
vamos insistir em fazer no Brasil quando a postura é de protelar, colocar dificuldades.’ Quem 
quer fazer procura uma forma. Quem não quer fazer, procura uma desculpa”, criticou.  
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Rui não descartou a possibilidade de governadores se reunirem para adquirir, em conjunto, 
vacinas contra Covid-19, caso o governo federal não compre quantidade de doses suficiente 
para distribuição no país.  
  
“Nossa posição é muito clara, assim como a de outros governadores. O Brasil, historicamente, 
é reconhecido pela sua tradição em campanhas de vacinação. No meu entender, não devemos 
mudar aquilo que tem cem anos no Brasil, que a política de vacinação é coordenada, 
executada a partir de planejamento do governo federal. Apesar desse governo, que na minha 
opinião, é o pior da história de qualquer época, acho que não devemos mudar isso”, afirmou. 
  
“Se necessário for, se o governo federal não fizer aquisição, por qualquer razão, nós 
admitimos, sim, eventualmente, fazer compras diretas do laboratório fabricante da vacina. Não 
compraremos de qualquer intermediário. Espero que isso não seja necessário”, enfatizou. 
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Guedes diz que só prorroga auxílio emergencial se puder congelar 
verbas da Educação 

 
 

O ministro da Economia, Paulo Guedes, atrelou a volta do auxílio emergencial, concedido à 
população mais vulnerável no decorrer de 2020, ao fim do que chamou de “aumento 
automático” para as áreas de Educação e Segurança, além dos salários dos servidores 
públicos. A afirmação foi feita na manhã desta terça-feira (26), ao lado do presidente Jair 
Bolsonaro (sem partido), conforme informações do jornal O Globo. 
 
“Não pode ficar gritando guerra toda hora. Nós temos que ter muito cuidado. Quer criar o 
auxílio emergencial de novo, tem que ter muito cuidado, pensa bastante. Porque se fizer isso 
não pode ter aumento automático de verbas para educação, para segurança pública, porque a 
prioridade passou a ser absoluta [para o auxílio]”, disse Guedes, durante evento virtual com 
investidores internacionais. 
  
No mesmo evento, Bolsonaro também defendeu a manutenção do teto de gastos e voltou a 
indicar que não prorrogará o auxílio emergencial. Na véspera, o presidente disse que o 
benefício não era "duradouro", nem "vitalício" e que não deveria ser visto como aposentadoria. 
  
Em 2020, para fazer frente aos gastos com a pandemia, o Congresso aprovou o Estado de 
Calamidade Pública e o Orçamento de Guerra, que permitiram conceder o auxílio emergencial 
de R$ 600 e depois prorrogá-lo por R$ 300. Essas medidas se encerraram em dezembro. 
  
“Pega os episódios de guerra aí e vê se teve aumento de salário durante a guerra, vê se teve 
dinheiro para saúde, educação. Não tem. Aqui é a mesma coisa. Se apertar o botão ali, vai ter 
que travar o resto todo”, comparou Guedes. 
  
Essa não é a primeira vez que o ministro ou integrantes de sua equipe sugerem cortar gastos 
para ampliar o gasto com programas sociais. No ano passado, durante as negociações para a 
criação do chamado Renda Brasil, o secretário especial da Fazenda, Waldery Rodrigues, 
concedeu entrevistas nas quais defendeu congelar aposentadorias para criar o benefício sem 
desrespeitar regras fiscais. 
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Governo da Bahia institui grupos de coordenação e de trabalho para revisar 
indicadores do PPA 
26 janeiro 2021  
 

 
Foto: Arquivo/Seplan 

O Governo do Estado instituiu, por meio de portaria publicada no Diário Oficial desta terça-feira (26), o 
Grupo de Coordenação (GC) e o Grupo de Trabalho (GT) a serem integrados por unidades da Secretaria do 
Planejamento (Seplan) e da Superintendência de Estudos Econômicos e Sociais da Bahia (SEI), para a 
coordenação e realização do processo de revisão dos indicadores do PPA 2020-2023. Os grupos deverão 
apresentar, no prazo de até 180 dias, a conclusão dos seus trabalhos ao Gabinete do secretário do 
Planejamento, Walter Pinheiro. 

O PPA tem como premissa básica priorizar as ações de governo que promovam o desenvolvimento regional 
com geração de renda e emprego para a população. O GC tem a finalidade de coordenar o processo de 
revisão dos indicadores do PPA 2020-2023 e será composto pelo superintendente de Planejamento 
Estratégico, Ranieri Muricy Barreto, que será o coordenador-geral, pela superintendente de Monitoramento 
e Avaliação, Maria Lúcia Cunha de Carvalho, e pela diretora-geral da Superintendência de Estudos 
Econômicos e Sociais da Bahia (SEI), Jorgete Oliveira Gomes da Costa. 

O Grupo de Trabalho tem a finalidade de desenvolver atividades técnicas no processo de revisão dos 
indicadores do PPA 2020-2023. Como coordenadora dos processos de elaboração e revisão dos indicadores, 
cabe à Superintendência de Planejamento Estratégico (SPE) verificar a aderência dos indicadores revistos, 
com a base estratégica do PPA 2020-2023 e com as ementas e compromissos dos programas, garantir a 
observância dos critérios previstos nos manuais de processo de elaboração e revisão do PPA 2020-2023, 
elaborar a metodologia para revisão dos Indicadores dos Programas definidos para o PPA 2020-2023, 
promover as articulações necessárias com as secretarias e órgãos da administração direta e indireta 
responsáveis pelos compromissos e programas, assim como pelas políticas públicas estaduais, além de 
acompanhar o andamento das etapas e atividades do projeto de revisão por meio do seu cronograma. 

Como responsável pela proposição dos indicadores, cabe à SEI propor a revisão dos indicadores de 
programa e, quando couber, a elaboração de novos, que serão aprovados pelas Secretarias ou órgãos de 
governo e validados pela Seplan; verificar a existência de bases de dados confiáveis e consolidadas que 
possam subsidiar a definição dos indicadores dos Programas, com base em suas ementas e nos objetivos 
descritos em seus compromissos, considerando as necessárias desagregações e periodicidade, sejam elas 



oficiais ou produzidas no âmbito das Secretarias ou órgãos de governo; apoiar tecnicamente, se necessário, 
as Secretarias ou órgãos do governo na construção de bancos de dados que deem suporte à elaboração dos 
indicadores dos Programas; garantir a adequação metodológica dos indicadores, sua consistência e os 
requisitos necessários para sua revisão e sua vinculação aos objetivos dos programas. 

Como coordenadora do processo de avaliação do PPA, cabe à Superintendência de Monitoramento e 
Avaliação (SMA), por meio da Diretoria de Avaliação (DAV), verificar o atendimento dos requisitos de um 
indicador de programa de PPA, contribuir com a elaboração dos indicadores, verificar a aderência dos 
indicadores revistos com as necessidades do processo de avaliação do PPA e atestar a função do indicador 
na avaliação do programa, buscando os seus resultados. 

São conjuntamente responsáveis pela estruturação, planejamento e implementação das ações de Revisão dos 
Indicadores, a SPE, a SMA e a SEI, cabendo-lhes revisar os indicadores de programa e, conforme a 
necessidade, definir novos indicadores, em articulação com as secretarias e órgãos da administração direta e 
indireta, considerando as ementas e conjunto de compromissos aprovados; analisar, emitir parecer 
solicitando ajustes e aprovar a proposta de Revisão dos Indicadores encaminhados pelas secretarias e órgãos 
da administração direta e indireta responsáveis pelos compromissos e programas no Sistema de 
Planejamento, Contabilidade e Finanças do Estado (Fiplan). 

O GT será constituído por Mirtes Cavalcante de Aquino, Natã Silva Vieira, Cristiane Soares Ferreira, 
Rafaela Evangelista Campos, Andréa Pereira da Silva, Luiz Carlos Santana Filho e Patricia Chame Dias, 
representando a SPE; Lenaldo Azevedo dos Santos e Ligia Alvares Mata Virgem, representando a SMA; 
Armando Affonso de Castro Neto e Antônio Marcos Barreto (Diretoria de Indicadores e Estatística – 
Distat); Jonatas Silva do Espírito Santo e Guillermo Javier Pedreira Etkin (Diretoria de Pesquisas – Dipeq), 
representando a SEI. 

Fonte: Ascom/Seplan 
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Sem a Sputnik V, Governo da Bahia busca 

novas alternativas de vacina contra a Covid-

19 

BAHIA 

Em entrevistas à imprensa na manhã desta quarta-feira (27), o governador Rui Costa 

comentou a busca para conseguir novas vacinas e imunizar a população baiana contra 

a Covid-19. “Se depender do Estado da Bahia, teremos outras vacinas disponíveis. 

Estamos buscando alternativas para vacinarmos os baianos o mais rápido possível. 

Ontem entramos em contato com o fabricante de uma outra vacina chinesa, a Sinovac, 

a fim de saber da disponibilidade para a compra. Essa é uma vacina que já concluiu os 

estudos e recebeu a aprovação definitiva para uso do órgão regulador chinês e está 

num estágio ainda mais avançando que a Coronavac, já aplicada no Brasil”, explicou. 

Rui criticou a postura da Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) ao criar 

dificuldades para o uso da vacina russa Sputnik V sem o aval de técnicos do órgão – 

como pediu o governo da Bahia em documento ao Supremo Tribunal Federal (STF). 

“Eu não consigo entender essa insensibilidade com a vida humana da direção da 

Anvisa. Isso revolta a todos nós, porque estamos presenciando o sofrimento de pais, 

mães e filhos perdendo seus entes queridos que não conseguem entender tamanha 

insensibilidade de uma agência que deveria cuidar da vida humana. 

O governador lembrou o incidente acontecido em março de 2020, quando a Anvisa 

barrou uma ação de medição de temperatura que seria realizada em passageiros 

vindos de São Paulo e Rio de Janeiro no Aeroporto Internacional de Salvador. “É um 

fato que demonstra como tem sido a postura da agência durante a pandemia, de 



pouco valor e respeito à vida humana, numa posição muito mais corporativa do que 

preocupada com a vida das pessoas”. 

Volta às aulas 

O governador reiterou o desejo de anunciar a volta às aulas, mas ponderou que ainda 

não é o momento. “Eu tenho duas filhas em idade escolar e tenho total consciência 

dos efeitos colaterais danosos à educação e à sociabilidade de nossa juventude o fato 

de não estar tendo aulas. Meu desejo é que possamos retornar o mais rápido possível, 

mas precisamos aguardar o momento correto. Desde novembro temos vivido um 

aumento no número de casos e de óbitos na Bahia. Para pensarmos numa data de 

retorno gradativo, precisamos ter esses números sob controle e num processo de 

queda. Estaríamos colocando a vida de nossas crianças, pais e avós em risco”. 

Economia 

Rui falou também sobre as perspectivas de enfrentamento da crise econômica 

causada pelos efeitos da pandemia na Bahia em 2021. “Esse será um ano ainda mais 

difícil que o de 2020. Com o agravamento da crise econômica e o fechamento de 

empresas, como temos visto em todo o país, teremos menos arrecadação e mais 

dificuldades. Mas quero dizer aos baianos que nós estamos preparados. Desde o ano 

passado, já tínhamos a concepção que esse ano seria mais apertado e conseguimos 

melhorar nossa performance financeira do ponto de vista de equilíbrio das contas e 

viramos o ano com uma nota melhor da avaliação do Banco Central e do Ministério da 

Fazenda. Vamos continuar lutando”. 

Carnaval 

O governador comentou ainda a decisão conjunta do Governo do Estado e da 

Prefeitura de Salvador, anunciada na terça-feira (26), de que não haverá ponto 

facultativo nas datas em que seria comemorado o Carnaval deste ano. “Como 

obviamente não teremos festas e eventos por conta da pandemia, não teremos esses 

dias de folga. Nosso objetivo é evitar aglomerações, viagens e festas, ferry-boats e 

ônibus cheios, viagens para o interior lotando lugares de praia, para impedir uma 

explosão ainda maior no número de casos”, destacou. 

 









Corte está a um voto de definir incidência de ISS
sobre softwares
Caso só depende da manifestação do ministro Nunes Marques

Por Joice Bacelo — Do Rio
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Kassio Nunes Marques: votos-vista em casos importantes para as empresas — Foto: Divulgação

O ministro Kassio Nunes Marques, do Supremo Tribunal Federal (STF), vai

apresentar, na semana que vem, dois votos-vista de processos tributários muito

aguardados pelas empresas. Um deles trata da tributação do software. O outro, da

possibilidade de os Estados cobrarem o diferencial de alíquotas (Difal) de ICMS no

comércio eletrônico sem que exista uma lei complementar sobre o tema.

Esses dois processos constam na pauta do dia 4 de fevereiro. Ambos estavam em

julgamento no dia da estreia de Nunes Marques como ministro da Corte. Ele pediu

vista, na ocasião, argumentando precisar de tempo para estudar as matérias.

O que trata da tributação do software só depende do voto de Nunes Marques para

ser concluído. Já há maioria de votos contra a incidência do ICMS. Os ministros estão

entendendo que cabe ISS, o imposto municipal, tanto para o chamado software de

prateleira, comercializado no varejo, quanto para o software por encomenda, que é

desenvolvido para atender as necessidades de um cliente específico.

Se mantido, o entendimento modificará a jurisprudência de mais de duas décadas

na Corte. Os ministros, em 1998, quando julgaram esse tema, haviam feito uma

divisão: para as operações envolvendo software de prateleira deveria incidir ICMS, já

para a modalidade por encomenda caberia o ISS.

O novo entendimento atende o pleito das empresas de tecnologia. Para essas

companhias, pode ser bem mais vantajoso pagar o imposto municipal. Na capital

paulista, por exemplo, são cobrados 2% de ISS, enquanto que o ICMS, no Estado,

tem alíquota de 5%.

Esse tema está sendo julgado por meio de duas ações diretas de

inconstitucionalidade (ADI 1945 e ADI 5659). O julgamento é importante para



confirmar a decisão e para bater o martelo sobre a chamada modulação de efeitos.

Dos sete ministros que votaram contra a incidência do ICMS, seis entendem que a

decisão só poderia ser aplicada para o futuro. O marco para a aplicação do novo

entendimento seria a data da ata do julgamento.

O processo da Difal, no entanto, deve ocupar mais tempo do plenário. Há só dois

votos computados, dos ministros Marco Aurélio e Dias Toffoli. Ambos são contra a

cobrança.

Essa discussão se dá em torno da Emenda Constitucional nº 87, de 2015, que

permitiu aos Estados do destino da mercadoria cobrarem um diferencial de alíquota

de ICMS nas operações destinadas a consumidores finais, contribuintes ou não do

imposto.

A alíquota varia conforme o Estado de origem e de destino do produto. Uma

varejista estabelecida em São Paulo, por exemplo, que vende um micro-ondas para

um consumidor residente no Ceará, precisa recolher o ICMS para o Fisco paulista e a

Difal para a Fazenda cearense.

Os ministros julgam se essa emenda constitucional pressupõe a edição de lei

complementar para dispor das normas gerais da Difal ou se os Estados podem, por

si só, fazer as cobranças.

O tema está sendo julgado por meio de dois processos. Um deles é o RE 1287019,

em repercussão geral, de relatoria do ministro Marco Aurélio. O outro, a ADI 5469,

tem Dias Toffoli como relator - que sugeriu a modulação de efeitos. O entendimento

contra a cobrança, se prevalecer, teria validade somente a partir do ano seguinte ao

da conclusão do julgamento.
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Economia avalia reduzir valor e público de
auxílio
Pasta de Guedes não deseja retorno de benefício, mas tem plano pronto que prevê
ajuda de R$ 200

Por Ribamar Oliveira e Fabio Graner — De Brasília

27/01/2021 05h00 · Atualizado 

A equipe econômica não quer, mas já tem planos prontos para acionar caso não

consiga bloquear a pressão política por um novo auxílio emergencial ou se a

situação da pandemia se agravar ainda mais. Uma das alternativas em análise é

reduzir significativamente o número de beneficiários (que foi de 56 milhões no fim

do ano passado), colocando foco nos mais necessitados entre os informais, e dar um

benefício de R$ 200 (valor próximo do atual Bolsa Família) por três meses, limitando

o impacto fiscal em um cenário considerado extremamente apertado.

Ela poderá ser adotada por meio de crédito extraordinário, ou seja, fora do teto de

gastos da União, desde que o Congresso aceite aprovar a desindexação dos gastos

da União, adotando um congelamento nominal generalizado de despesas, e dos

gastos dos Estados, proibindo reajustes a servidores. As mudanças seriam feitas no

âmbito da PEC Emergencial.

Com a aprovação dessas medidas, o governo conseguiria mitigar parte do custo

fiscal de uma eventual adoção do auxílio, que teria impacto de no mínimo R$ 7

bilhões por mês. Alguns técnicos, no entanto, acreditam ser improvável que o custo

seja menor que R$ 10 bilhões mensais (os valores se alteram conforme o tamanho

do público-alvo).
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A PEC Emergencial tramita no Congresso há mais de um ano e, para viabilizar o

benefício dentro dos princípios de austeridade fiscal do ministro Paulo Guedes,

precisaria superar a grande resistência política e ser aprovada muito rapidamente.

Outras hipóteses para uma renovação do auxílio também estão prontas desde

dezembro por parte dos técnicos. Além disso, há risco de o Congresso querer mudar

os termos de uma eventual proposta a ser encaminhada pelo Palácio do Planalto,

como fez quando aprovou o benefício no início da pandemia - a proposta inicial do

governo era de R$ 200, e não R$ 600. De qualquer forma, a área técnica está

convicta de que, neste momento e nas atuais condições, mesmo com a alta recente

de casos e mortes, voltar a pagar o auxílio não é o melhor caminho.

“É um erro renovar o auxílio”, disse uma fonte. “A medida vai deteriorar as

expectativas do mercado em torno da sustentabilidade das contas públicas e

prejudicar a população mais carente, com o impacto que terá na inflação”,

acrescentou.

Nesse sentido, foi comemorado o fato de o presidente Jair Bolsonaro ter se

manifestado ontem reforçando o compromisso com o teto de gastos e justificando

que a situação fiscal do país não abre espaço para adotar o benefício sem que

outras despesas sejam cortadas.

A ideia de um benefício de R$ 200 está na mesa porque tem um impacto fiscal bem

mais contido do que outras alternativas. O valor foi o primeiro a ser apresentado

pela Economia ao Congresso em abril do ano passado e está próximo do que é pago

pelo programa Bolsa Família (que na média hoje está em R$ 191 e pela proposta

orçamentária poderia ir a cerca de R$ 200).

A interlocutores da ala política Guedes chegou a mencionar que, neste valor, o

auxílio poderia ter ficado por mais de um ano e até dois anos. Mas essa avaliação

era no momento em que o programa foi proposto e teve início, entre março e em

abril de 2020, quando o Congresso empurrou o valor para cima e acabou ficando

em R$ 600 por cinco meses e R$ 300 por outros três.



Desde então e por causa desses níveis bem mais altos de auxílio, o espaço fiscal

para essa política diminuiu muito. Isso porque o enorme gasto feito pelo governo

federal no período, que incluiu outras medidas, foi financiado com aumento da

dívida, que depende do humor dos investidores para ser renovada.

Fontes da área econômica destacam que o auxílio emergencial não pode ser visto

como política para ajudar o nível de atividade, e sim de sobrevivência para as

pessoas mais necessitadas, em um contexto de impossibilidade de se obter o

sustento normalmente.

Por isso, é majoritária a leitura dos técnicos de que ainda não seria o caso de se

adotar o benefício. Fontes lembram que, entre março e abril do ano passado, a

economia estava parada e as pessoas não podiam sair para trabalhar, enquanto

agora, a despeito de algumas restrições permanecerem, o processo produtivo está

bem mais próximo da normalidade.

Outro aspecto fundamental para a decisão sobre voltar o auxílio é o andamento do

processo de vacinação. Para a equipe econômica, é importante que se mantenha

uma pressão social pela imunização em massa, que seria o caminho para garantir o

pleno funcionamento da economia sem precisar do suporte do governo para os

informais.

Isso ajuda a entender porque Guedes foi mais enfático anteontem ao defender

“vacinação em massa”, que tem um custo fiscal bem menor e já contratado no ano

passado.
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Guedes compara volta de benefício à bomba
atômica e fala em realizar cortes
Para ministro, não é justo deixar a conta para ser paga pelas futuras gerações

Por Lu Aiko Otta, Mariana Ribeiro e Matheus Schuch — De Brasília

27/01/2021 05h00 · Atualizado 

Ministro da Economia, Paulo Guedes: “protocolo” para a prorrogação do auxílio emergencial está pronto — Foto:
Marcos Corrêa/PR
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O ministro da Economia, Paulo Guedes, deixou claro que a recriação do auxílio

emergencial vai depender de cortes em outras áreas do governo. “Não tem

aumento de salário durante dois anos para funcionalismo, os pisos [de gastos com

saúde e educação] estão todos bloqueados. O 3D: desvincular, desindexar,

desobrigar despesas, tem de fazer aquilo” listou ontem no evento Latin America

Investment Conference, promovido pelo Credit Suisse.

Conforme informou o Valor na segunda-feira, o presidente Jair Bolsonaro concorda

com a prorrogação do auxílio, desde que condicionada à aprovação da Proposta de

Emenda à Constituição (PEC) Emergencial. Ao lado de Guedes, Bolsonaro reafirmou

o compromisso com o teto de gastos e acrescentou: “Não vamos deixar que

medidas temporárias relacionadas com a crise se tornem compromissos

permanentes de despesas”. Ele também prometeu acelerar privatizações e

concessões.

Guedes comparou a recriação do benefício à detonação de um artefato nuclear. “É

igual a bomba atômica. Tem um botão vermelho. Se apertar, meu amigo, prepara.”

Comentou ainda que não é justo “pegar o dinheiro e sair correndo”, deixando a

conta para ser paga pelas futuras gerações. A medida exigirá sacrifícios durante

anos.

“Quer criar o auxílio emergencial de novo? Tem de ter muito cuidado. Pensa

bastante. Porque, se fizer isso, não pode ter aumento automático de verbas para a

educação, a segurança pública”, alertou. Durante uma guerra, segundo o ministro, a

prioridade é fazer armamento, e não conceder aumentos salariais. “Vai ter de travar

o resto todo.”

O recrudescimento da doença tem sido observado com atenção, disse Guedes. Mas

a retomada do arsenal de guerra contra os efeitos da covid-19 na economia só

deverá ocorrer, segundo ele, num cenário extremo, com a média diária de mortes

estacionada na casa de 1.300 a 1.500 e com um total fracasso no plano de

vacinação.

Não é o cenário com que o governo trabalha. “Vamos esperar pelo melhor”, disse,

referindo-se à vacinação em massa e à redução dos casos da doença.



O ministro deixou claro que o “protocolo” para a prorrogação do auxílio está pronto.

As PECs que criam condições para bancá-lo de forma sustentável estão no

Congresso Nacional desde 2019 e são um “legado” de Bolsonaro, segundo ele. Mas

alertou: “A classe política tem de assumir a responsabilidade pelos orçamentos”.

A pandemia acelerou um processo que, nas PECs, estava previsto para ocorrer em

oito anos: a transferência de perto de R$ 450 bilhões em recursos originariamente

da União para os Estados e municípios. Com a crise, uma transferência equivalente a

8% do Produto Interno Bruto (PIB) foi realizada em oito meses, disse.

Numa fala política e permeada por ataques ao presidente da Câmara, Rodrigo Maia

(DEM-RJ), a quem chegou a chamar, num ato falho, de ex-presidente, Guedes

afirmou esperar que, após a definição dos comandos da Câmara e do Senado, na

próxima semana, a agenda de votações seja destravada. Ele voltou a culpar uma

suposta aliança de centro-esquerda patrocinada por Maia pelo atraso das reformas.

O ministro chamou de “descredenciamento da democracia brasileira” os pedidos de

impeachment de Bolsonaro. “O presidente foi eleito, 60 milhões de votos”, disse.

Mas, desde o primeiro dia, há, segundo o ministro, pedidos de impeachment

“porque derrubou um passarinho”, “porque deu um tapa na cabeça da ema”,

“porque teve um assassinato lá no Maranhão”, “porque morreu um indígena”.

De acordo com ele, o conflito é natural da democracia, mas tem um grupo que não

sabe perder eleição. “Acha que democracia depende de eleger a mesma pessoa

quatro vezes presidente da Câmara”, acrescentou, em uma referência a Maia. Para

Guedes, isso “dá margem a que todos os Poderes” queiram o mesmo. Guedes

afirmou ainda que o Brasil pode surpreender e crescer 5% se abandonar “a

psicologia derrotista” e o “descredenciamento da democracia”.

A divisão, porém, é grande, segundo ele, comparando a situação no Brasil à dos

EUA. “Se alguém de centro-direita não pode governar, quando vier outra eleição, o

pessoal vai querer reclamar também”, alertou. Na maior democracia do mundo,

disse, “até agora não sabem se a coisa vai funcionar bem ou mal”.
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Guedes diz que país será “economia de
mercado’ e descarta alta de impostos
Ministro critica proposta de IVA com alíquota acima de 30% que ganhou prioridade
na Câmara

Por Lu Aiko Otta e Mariana Ribeiro — De Brasília
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O governo está transformando a economia brasileira numa economia de mercado,

por isso não vai subir impostos, disse há pouco o ministro da Economia, Paulo

Guedes, no evento Latin America Investment Conference, promovido pelo Credit

Suisse. “Vocês viram: em São Paulo, subiram o imposto; o povo foi pra rua e

baixaram.”

Ele comentou que “tinha gente querendo botar o IVA [Imposto sobre o Valor

Agregado] acima de 30%”, o que “ia quebrar comércio e serviços”. Ele se refere a

propostas como a que está em análise na Câmara dos Deputados, a Proposta de

Emenda à Constituição (PEC) 45, um projeto que ganhou prioridade na gestão de

Rodrigo Maia (DEM-RJ) à frente da Casa. Essa proposta, disse o ministro, é apoiada

por cartéis que não se importam com a alta de impostos no geral, pois conseguem

reduzir sua carga setorialmente por meio de pressões políticas em Brasília.

A aprovação de reformas como a administrativa e a tributária, além de marcos

regulatórios, isso deve criar o “crowding in”: ondas de investimento privado. É o que

o governo persegue. “Ficar pedindo para governo investir muito dinheiro é violar

responsabilidade fiscal e bloquear horizonte de investimento privado”, disse. Não

são medidas populares, mas o presidente Jair Bolsonaro enfrenta pressões.

“Presidente xingando pode ser mais efetivo do que outros políticos que estão aí

rezando.”
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por taboola

Guedes, disse que os pedidos de impeachment do presidente Jair Bolsonaro são um

“descredenciamento da democracia brasileira”. “O presidente foi eleito, 60 milhões

de votos. E todo dia, desde o início, tem conversa. Primeiro é impeachment porque

derrubou um passarinho, depois é impeachment porque deu um tapa na cabeça da

ema, depois é impeachment porque teve um assassinato lá no Maranhão, depois é

impeachment porque morreu um indígena. É um descredenciamento da

democracia”, afirmou.

Segundo ele, o conflito é natural da democracia, mas tem um grupo que “não sabe

perder eleição”. “Se diz democrata, mas não sabe perder eleição. Acha que

democracia depende de eleger a mesma pessoa quatro vezes presidente da

Câmara”, acrescentou.
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Investimento triplicaria queda com exclusão de
plataformas
Com efeito contábil da importação de equipamento, recuo em 2020 foi de 2,3%, e
não de 6,3%, estima Ibre/FGV

Por Arícia Martins — De São Paulo

27/01/2021 05h00 · Atualizado 

Afetado pela pandemia, pelo elevado nível de capacidade ociosa nas fábricas e por

inúmeras incertezas no cenário econômico, o investimento teria mostrado queda

bem mais forte dentro do Produto Interno Bruto (PIB) em 2020 se retirado o efeito

contábil de importação de plataformas de petróleo.

A Formação Bruta de Capital Fixo (FBCF, medida das Contas Nacionais do que se

investe em máquinas e equipamentos, construção civil e inovação) teria terminado o

ano com tombo de cerca de 6,3% sem essas operações, em vez da retração

esperada de 2,3%, segundo o Instituto Brasileiro de Economia da Fundação Getulio

Vargas (Ibre/FGV).

Responsável pela análise, que foi antecipada ao Valor, a pesquisadora Luana

Miranda aponta que os investimentos produtivos tiveram sua dinâmica alterada

pelas plataformas ao longo de todo ano, e o resultado do último trimestre não foi

diferente. De outubro a dezembro, a FBCF cresceu 7,2% em relação aos três meses

anteriores, feitos os ajustes sazonais, pelas projeções do Ibre/FGV. Excluindo as

plataformas, porém, o desempenho seria ligeiramente negativo no período, com

redução de 0,3%.

As divergências ocorrem porque a mudança no regime do Repetro, que dá

tratamento aduaneiro e tributário diferenciado ao setor de petróleo e gás, passou a

há 5 horas
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incorporar plataformas de petróleo que já estavam em território nacional dentro da

FBCF.

Antes da alteração, petroleiras registravam suas plataformas em subsidiárias no

exterior, embora elas operem no Brasil, para obter incentivos fiscais. Assim, no

momento em que são “importadas” pelas empresas, acabam inflando os dados da

balança comercial e do investimento, mas não elevam de fato o estoque de capital.

“Se, por um lado, o consumo das famílias deve exibir perda de ritmo no quarto

trimestre em resposta à pressão sobre a renda disponível e possível redução

voluntária da mobilidade, por outro, a robusta taxa de crescimento do investimento

pode dar falsa impressão de economia aquecida”, diz Luana.

O motivo da alta expressiva prevista para a FCBF no período, porém, seria a

relevante nacionalização de plataformas no período, particularmente em dezembro.

Naquele mês, destaca a economista, foram importados US$ 4,8 bilhões desses bens.

Por isso, o volume importado de bens de capital subiu 254% em relação a dezembro

de 2019. Já sem as plataformas, a alta teria sido bem mais fraca: 11%. “Nunca

sabemos quando esses dados vão entrar na conta.”

À exceção da expansão inflada do investimento, afirma Luana, a forte recuperação

da economia brasileira após o fundo do poço atingido no segundo trimestre de 2020

já deu sinais de perda de fôlego nos últimos meses do ano. “A redução do auxílio

emergencial, a aceleração da inflação e o recrudescimento da pandemia são alguns

fatores que contribuíram para um menor ímpeto de consumo, tanto de bens

quanto de serviços, no fim do ano passado.”

Por fim, ela ressalta que, mesmo com as plataformas, o investimento deve ter

encerrado 2020 quase 20% abaixo do pico registrado em 2013. “O cenário é ainda

mais preocupante se lembrarmos que a acomodação do crescimento no fim de

2020 precede um cenário de contração econômica no primeiro semestre deste ano,

devido à contração fiscal com a saída do auxílio e o repique da pandemia.”

Para Luana, “a vacina dará fim à crise sanitária, mas não resolverá nossos muitos

dilemas e gargalos estruturais”, o que aponta para comportamento ainda fraco do
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investimento em 2021. No cenário do Ibre/FGV, a FBCF vai subir 4,8% no ano, mas,

observa, a base de comparação de 2020 é baixa.
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No reino das estatais
Com tantos assuntos mais prementes, é difícil entender por que as privatizações são
o tema que gera as discussões mais acaloradas
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Não há tema que provoque discussões mais acaloradas neste país do que o das

privatizações. É difícil entender o porquê, uma vez que existem dezenas de assuntos

muito mais prementes. Aliás, basta fazer esta afirmação para que o interlocutor

imediatamente nos acuse de ter interesses escusos.

Seria desnecessário citar as mazelas nacionais que demandam enfrentamento

urgente, uma vez que todos as conhecemos, afinal, elas integram a paisagem

nacional desde sempre - entre outras, o racismo estrutural, a extrema violência

decorrente dessa chaga secular, a desigualdade de renda, a discriminação contra

mulheres, LGBT, indígenas, pobres, nordestinos e imigrantes de países não

europeus, a concentração de renda, a baixíssima qualidade do ensino básico e

fundamental prestado por escolas públicas, a apropriação do orçamento público

por grupos de interesse específico e a falta de saneamento básico para a maioria da

população.

Venda de estatais pode render R$ 800 bi e reduzir dívida

Empresas estatais parecem povoar o "inconsciente coletivo" do brasileiro, tamanha

é a sensibilidade da discussão sobre o status quo nessa área. No entanto, sabemos

que é falsa a ideia de que a maioria dos 210 milhões de brasileiros seja favorável à

manutenção do modelo estatal que começou a ser erigido na década de 1930 e

atingiu o ápice na década de 1970, decaiu depois em consequência da falência do

modelo estatizante evidenciada pela crise da dívida em 1982 e voltou a crescer

durante os dois governos do PT (de 2003 a 2016).

Como a Ilha de Vera Cruz é repleta de contradições, Dilma Rousseff (PT), presidente

mais afeita ao estatismo desde a redemocratização, privatizou os maiores

aeroportos, em meio a protestos de sindicatos ligados a seu partido e à estatal

Infraero. Registre-se, também, que a presidente teve coragem de levar ao Congresso

e aprovar o projeto de lei que criou o Funpresp, o fundo de pensão dos funcionários

públicos federais, iniciativa que, finalmente, regulamentou a reforma da Previdência

aprovada em 2003, destinada a igualar as regras de aposentadoria do funcionalismo

com as do INSS.

O que a reforma da Previdência tem a ver com privatização? Os dois tópicos vão na

direção de desafogar o Estado brasileiro de compromissos injustificáveis como



bancar a aposentadoria integral de funcionários públicos e construir e administrar

coisas como aeroportos, algo que pode ser feito de maneira eficiente pelo setor

privado, sob a regulação do setor público. A criação do Funpresp e a concessão de

aeroportos ocorreram no primeiro mandato de Dilma (2010-2014) e isso não

impediu sua reeleição.

A resistência às privatizações vem de setores das classes média e alta que pautam

ou interditam o debate nacional. Curiosamente, a força do discurso contrário à

desestatização aparece, inclusive, na agenda de movimentos sociais que tratam de

temas prementes mencionados aqui. É como se o sucesso de itens dessa agenda,

como a luta para que o Estado brasileiro torne o combate ao racismo o item número

1 de sua atuação, dependesse da manutenção da Petrobras, da Eletrobras e do

Banco do Brasil como empresas estatais. Isso não faz o menor sentido. Não é com

estatais que se enfrentam ignomínias como o racismo, mas, sim, com um Estado

forte e implacável na defesa e na implantação dos direitos e garantias fundamentais,

inscritos na Constituição de 1988 como cláusulas pétreas.

A Ilha de Vera Cruz não foi estatizante desde tempos imemoriais. Até 1930, as

empresas que administravam a maioria dos serviços públicos eram privadas e de

capital estrangeiro. Com a ascensão de Getúlio Vargas ao poder, em 1930, isso

começou a mudar. Floresceu, então, o discurso nacionalista, embora Vargas

procurasse conciliar, de forma pragmática, interesses nacionais e estrangeiros, de

forma que os investimentos, principalmente em infraestrutura, fossem realizados. O

nacionalismo, porém, prevaleceu.

Em 1930, segundo dados oficiais, o país tinha 17 estatais. Nas décadas de 1950 e

1960, o nacionalismo ganhou força em meio à Guerra Fria. Instigados por lideranças

civis, os militares derrubaram em 1964 o presidente João Goulart e promoveram

uma série de reformas econômicas de cunho liberal. Isso não alterou a marcha

estatizante iniciada com a criação da Petrobras em 1954.

No fim dos anos 60, havia pouco mais de cem estatais no país. No fim da década

seguinte, por causa do modelo de substituição de importações, o número subiu

para 300. Em 1980, com as finanças públicas já colapsadas e inadimplente com os

credores externos, a Ilha de Vera Cruz ampliou a carteira de estatais para 382.



Nos anos seguintes, diante da insustentabilidade de empresas que se tornaram

cabides de emprego, instrumento de uso político em favor de poucos e fontes de

corrupção, o primeiro governo civil depois de 21 anos de ditadura e, na sequência,

os três primeiros presidentes eleitos começaram a vender e fechar estatais. Mas,

haja contradição: na Guerra Fria, o país a que chamamos de Brasil estava alinhado

aos Estados Unidos; seu regime econômico, todavia, assemelhava-se ao do bloco

soviético-comunista. Isso fez com que, mesmo depois de 31 anos da derrubada do

Muro de Berlim e de oficialmente nunca ter deixado de ser um país “capitalista”, este

canto do planeta seja o terceiro mais estatizante (ver tabela acima). Esta coluna

voltará ao tema nas próximas semanas.

Cristiano Romero é editor-executivo e escreve às quartas-feiras 

E-mail: cristiano.romero@valor.com.br
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Tiasa investe R$ 250 milhões na BA na produção
de dióxido de titânio
Aporte pode chegar a R$ 1 bi e companhia espera fabricar 80 mil toneladas em 2032

Por Ana Paula Machado — De São Paulo

27/01/2021 05h01 · Atualizado 

A Titânio América (Tiasa) vai investir R$ 250 milhões na construção de uma unidade

de beneficiamento de titânio no polo petroquímico de Camaçari (BA). Segundo o

presidente do conselho de administração da empresa, Eduardo Tavares de Melo, os

aportes serão realizados na primeira fase do projeto que prevê ainda colocar a mina

em Floresta, em Pernambuco, operacional.

“O projeto todo deverá receber R$ 1 bilhão com a produção de 80 mil toneladas de

dióxido de titânio em 2032. Estamos entrando em um mercado em que o consumo

é, em sua maior parte, importado”, afirmou o executivo.

A primeira parte do projeto, que está em fase de licenciamento ambiental, deve

entrar em operação no início de 2023. Tavares Melo ressaltou que a construção da

unidade deve se iniciar no primeiro trimestre de 2022 e deverá gerar 600 postos de

trabalho nas obras civis. Já quando estiver em operação, a companhia deverá

empregar 200 funcionários diretamente e 300 pessoas de forma indireta.

“Acreditamos que as licenças devem ser concedidas no fim deste ano. Com isso

iniciamos as obras na unidade de beneficiamento e na mina, que aliás, tem que

começar a produzir seis meses antes da unidade de Camaçari”, disse Tavares de

Melo.
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Pelo projeto, ressaltou Tavares de Melo, a produção inicial de dióxido de titânio pode

chegar a 15 mil toneladas por ano. “Na segunda fase, programada para entrar em

operação em 2027, a expectativa é uma produção de 50 mil toneladas de dióxido de

titânio.”

O dióxido de titânio é usado, atualmente, na indústria de tintas, como parte dos

pigmentos, e no setor plástico. Hoje, o Brasil consome 180 mil toneladas por ano de

dióxido de titânio e importa a maior parte desse volume.

O protocolo de entendimentos foi assinado na semana passada com o governo da

Bahia. O vice-governador e secretário de Desenvolvimento Econômico, João Leão,

disse que o Estado é o único local do país onde já se fabrica o pigmento de dióxido

de titânio pela Tronox Pigmentos do Brasil. “Agora teremos uma segunda unidade

fabril produzindo uma matéria-prima tão importante para a indústria”, afirmou

Leão.

Tavares Melo afirmou, ainda, que a companhia está desenvolvendo uma nova

tecnologia para o beneficiamento do minério de titânio. Segundo ele, existem dois

processos no mundo, um usando cloro e outro usando sulfato. “O que estamos

desenvolvendo é uma rota alternativa de sulfato, estamos em processo de registrar

patente. É mais simples, mais barato e não produz resíduos poluentes.”
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